
ATA DA REUNIÃO DO EGRÉGIO CONSELHO SETORIAL DE 1 

GRADUAÇÃO, REALIZADA NO DIA 05 DE JULHO DE 2007, ÀS 2 

QUATORZE HORAS, NO ANFITEATRO DA REITORIA, NO CAMPUS. 3 

Aos cinco dias do mês de julho do ano de dois mil e sete, às quatorze horas, 4 

no Anfiteatro da Reitoria, no Campus, foi realizada uma reunião ordinária do 5 

Conselho Setorial de Graduação, regimentalmente convocado, sob a 6 

presidência do Senhor Pró-Reitor de Graduação, professor Eduardo 7 

Magrone e com a presença dos Conselheiros Alfredo Chaoubah, Amarildo 8 

Melchiades da Silva, Ana Caroline Francisca Dias, Ana Paula Ferreira, 9 

Andréa Vassalo Fagundes Fernandes, Andressa Lima Siqueira, Carlos 10 

Alberto Camilo Nascimento, Carlos Juarez Velasco, Cláudia Helena 11 

Cerqueira Mármora, Claudia Mônica dos Santos, Dálvio Dias, Fabrício André 12 

de Almeida Linhares, Gilson Alexandre de Castro, Janemar Melandre da 13 

Silva, Jonas Tiago Magalhães Coelho, José Carlos Teixeira Coelho de 14 

Magalhães, José Fanias Lima, José Luiz Matheus Valle, Júlio César Ribeiro 15 

Sampaio, Karina Lopes Devito, Ludmila Savry dos Santos Almeida, Luiz 16 

Antonio Barroso Rodrigues, Luiz Fernando Soares de Castro, Maria da 17 

Assunção Calderano, Maria Helena Braga, Mário José dos Santos, Raul 18 

Fonseca Neto, Raul Francisco Magalhães, Regina Coeli Moraes Kopke, 19 

Ricardo Rodrigues Silveira de Mendonça, Rosana Colombara, Vanderli Fava 20 

de Oliveira. Foram justificadas as ausências dos Conselheiros Alice 21 

Gonçalves Arcuri, Ana Bernadete Rocha, Carlos José Barreto, Cássia de 22 

Castro Martins Ferreira, Edna Maria das Graças Cannobietti, Lucas da Silva 23 

Simeão e Rogério da Silva. Ordem do dia: I – Aprovação das atas das 24 

reuniões dos dias 25 de abril 2007 e 17 de maio de 2007. Colocada em 25 

discussão a ata do dia 25 de abril de 2007, o conselheiro Dálvio Dias 26 

solicitou que às fls. 03, linha 32, onde se lê: “... na UFJF á vários anos.”, 27 

leia-se “... na UFJF há vários anos.”. Colocada em votação com a retificação 28 

proposta, a ata foi aprovada por unanimidade. Em seguida foi colocada em 29 

discussão a ata do dia 17 de maio de 2007. O conselheiro Vanderli Fava de 30 

Oliveira solicitou que às fls. 02, linha 10, constasse que ele afirmou que os 31 

cursos de graduação à distância são equivalentes aos cursos de graduação 32 

presenciais, no tocante à sua aprovação junto aos órgãos competentes. O 33 

conselheiro José Fanias Lima solicitou o acréscimo em ata da discussão 34 

sobre a falta de vagas nas disciplinas Cálculo I e Geometria Analítica 35 

ocorrida na reunião do dia 17 de maio de 2007. Na ocasião, o conselheiro 36 

Vanderli Fava de Oliveira disse que se não fosse oferecido um curso 37 

intensivo, os alunos perderiam um período letivo, sendo o curso um direito 38 

deles e que os mesmos poderiam entrar com ação jurídica contra a UFJF. O 39 

senhor presidente relatou os esforços da Pró-Reitoria de Graduação para 40 

tentar suprir a demanda, entre elas a tentativa de se formar uma turma 41 

grande e fazer a avaliação por distância ou por monitoria, mas o 42 

Departamento de Matemática se recusou por não haver amparo no 43 

Regulamento Acadêmico da Graduação. O senhor presidente pronunciou 44 

também que foi feita seleção para Bolsa de Iniciação à Docência, porém o 45 

único candidato do processo seletivo foi reprovado. O Coordenador de 46 

Graduação e professor do Departamento de Matemática, Professor Wilhelm 47 

Passarella Freire, relatou que os alunos chegavam sem base para cursar a 48 

disciplina e não conseguiam acompanhar o programa da disciplina e 49 

segundo ele, o fato grave é que os alunos abandonavam a disciplina após a 50 

nota da primeira prova. A conselheira Cássia de Castro Martins Ferreira 51 



perguntou se não poderia ser colocada uma disciplina de nivelamento, antes 1 

da disciplina Cálculo I e de outras com alto índice de reprovação. O 2 

Professor Wilhelm Passarella Freire esclareceu que no curso de Matemática 3 

já existia está disciplina de nivelamento, e que o problema seriam lacunas 4 

entre o ensino médio e o ensino de graduação. Pronunciou ainda que na 5 

visão dele o modelo atual do Vestibular com segunda fase igual para 6 

Engenharia e Enfermagem, por exemplo, não seria o modelo mais 7 

adequado. O conselheiro Alfredo Chaoubah manifestou não ser a favor das 8 

disciplinas de nivelamento, pois no seu entender estaria sendo assumido um 9 

compromisso com um ensino de segundo grau deficiente. Por fim, o 10 

conselheiro Telmo Mota Ronzani sugeriu que este assunto fosse tratado em 11 

uma próxima oportunidade para que pudesse se dar prosseguimento à 12 

pauta da reunião, sugestão esta que foi acatada pela maioria dos 13 

conselheiros presentes. Colocada em votação com as retificações 14 

propostas, a ata do dia 17 de maio de 2007 foi aprovada por unanimidade. II 15 

- Deliberação acerca dos processos enviados à PROGRAD: Processo 16 

23071.000903/2007-37. Proposta de alteração de pré-requisitos da 17 

disciplina Elementos de Direito Público Material. Relator Professor Dálvio 18 

Dias. Colocado em votação o parecer foi aprovado por unanimidade. 19 

Processo 23071.003768/2007-81. Curso de Licenciatura em Química 20 

Modalidade à Distância. Relator Professor Ricardo Rodrigues Silveira de 21 

Mendonça. O conselheiro Fabrício André de Almeida Linhares encaminhou 22 

a proposta de que fosse adiada a deliberação acerca dos processos 23 

relativos à educação à distância para que o conselho tivesse mais tempo 24 

para discutir o assunto e depois deliberar. A proposta do conselheiro teve a 25 

seguinte votação: 04 (quatro) votos a favor de adiar a deliberação, 22 (vinte 26 

e dois) votos a favor de votar o parecer em seguida e 03 (três) abstenções. 27 

Em seguida foi colocado em votação o parecer do relator sobre a criação do 28 

Curso de Licenciatura em Química Modalidade à Distância. O parecer foi 29 

aprovado por 25 (vinte e cinco) votos favoráveis, sendo 04 (quatro) votos 30 

contrários e 04 (quatro) abstenções. Processo 23071.005078/2007-07. 31 

Criação do Curso de Administração à Distância UAB/MEC. Relator 32 

Professor Dálvio Dias. Colocado em votação, o parecer foi aprovado por 24 33 

(vinte e quatro) votos a favor, sendo 02 (dois) votos contrários e 06 (seis) 34 

abstenções. Processo 23071.005497/2007-07. Oferecimento do Curso 35 

Normal Superior, no Sistema Universidade Aberta do Brasil/MEC. Relatora 36 

Professora Regina Coeli Moraes Kopke. Colocado em votação, o parecer foi 37 

aprovado com 24 (vinte quatro) votos a favor e uma abstenção. Processo 38 

23071.004808/2007-11. Proposta de criação da disciplina Estado, 39 

Sociedade e Educação. Relator Professor Raul Francisco Magalhães. 40 

Colocado em votação o parecer foi aprovado por unanimidade. Processo 41 

23071.001976/2007-46. Mudança de denominação da disciplina Patologia 42 

Geral - PAT020, Turma B. Relator Professor José Carlos Teixeira Coelho de 43 

Magalhães. Colocado em votação o parecer foi aprovado por unanimidade. 44 

Processo 23071.004937/2007-09. Alteração do Currículo de Letras. 45 

Relatora Professora Ludmilla Savry dos Santos Almeida. Colocado em 46 

votação, o parecer foi aprovado por unanimidade. O senhor presidente 47 

informou que, por motivo de viagem previamente agendada, a conselheira 48 

Karina Lopes Devito precisaria se ausentar da reunião. Como alguns 49 

conselheiros já haviam se ausentado, não haveria mais número legal de 50 

representantes para prosseguimento, e o restante da pauta seria adiado 51 



para a próxima reunião a ser realizada no dia vinte e oito de agosto de dois 1 

mil e sete. Assim sendo, finalizou a reunião agradecendo a presença dos 2 

conselheiros. E, para constar, lavrei a presente ata, que transcrevo, dato e 3 

assino. 4 

 5 

 6 

 7 

Prof. Eduardo Magrone 8 

Pró-Reitor de Graduação 9 

 10 

 11 

Ata aprovada na reunião do dia __/__/__ 12 


